

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, V. M. Salazar G.



AÑO IV

San José, miércoles 13 de Enero de 1904

Número 961

## Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la  
temporada **DE VERANO,**  
**LOS HERMANOS ROBERT**

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seday alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*



CALLE 21 SUR

FRENTE A LA CASA  
DE HABITACION  
de doña  
Maria viuda de Lines

## Cervecería

# TRAUBE

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

**BEST STOUT PORTER**

## LA RELOJERIA SUIZA

— DE —

**Alcides Chapatte**

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

—Magníficas alhajas y relojes inmejorables—

### "EL DIA"

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.  
Apartado de Correo N° 539.

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.  
Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.  
Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

#### TARIFA:

Número suero....." 0-05  
" atrasado....." 0-25



La OZOMULSION, si se administra debidamente, penetrará en vuestro hogar como el Sol de la Salud, y cubrirá de saludable color la pálida faz de vuestros hijos débiles.

La OZOMULSION se compone del aceite concentrado del hígado del Bacalao combinado con Guayacol. No puede ser falsificada con éxito, ni tampoco existe un sustituto satisfactorio. Es un sagrado secreto que se guarda en los laboratorios de la OZOMULSION para la conservación y fortaleza de la salud.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION dejará por Ud. Tiene Ud. torpes los

pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire y lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene Ud. fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita! Pruebe usted la OZOMULSION. Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

Agentes Generales en Centro América

JIMÉNES & Cia

### CRONICA DE PROVINCIAS

#### De Grecia

Enero 9 de 1904.

Después de larga é involuntaria abstención del uso de la pluma para cumplir mi deber de corresponsal, vuelvo á la carga con la presente.

Diré primero que el Jefe Político nuestro, ese que tanto bueno nos hacía esperar, no ha hecho nada de lo que le corresponde en bien de nuestro pueblo, pues ni siquiera se empeña en que sus subalternos cumplan el deber que tienen de evitar la infracción y perseguir los infractores de la ley que prohíbe vender licores después de las 2 p. m. de los días festivos. El dado y el guaro se usan todos los días y á todas horas con natural gravísimo perjuicio de nuestro pueblo.

Luego diré que de nuestro honorable cuerpo municipal sólo se puede decir que el espíritu progresista de los que lo constituyen dá á esperar mucho bueno; no han tenido tiempo todavía de dar á conocer todo lo bueno de que son capaces.

Y diré por último que aquí hay muchos ambiciosos de ocupar los cómodos sillones del Congreso, esos en que tan agusto debe arrellanarse el elegido por el voto de sus comitentes y que debiera estar cuajado de alfileres de punta para los que, como los de acá, sin careta hacen propaganda por ellos mismos, recomendándose como los immaculados más grandes que en nuestro terruño existen.

Y se me quedaba por decir que, según la perspectiva que se nos presenta, en este verano tendremos muchas familias que pasarán la temporada veraniega entre nosotros; y ya nos tiene usted gritando, porque no podemos menos: ¡viva la ciudadanía femenil! ¡vivan las guapas josefinas!

TARASCON.

### NOTA CURIOSA

¿Vive Balmaceda?

#### Canard monumental

Desde la última guerra civil de Chile, que tuvo por objeto derrocar al Gobierno de Balmaceda y que terminó con la derrota y suicidio de este hombre público, no ha cesado de circular con intermitencias el misterioso rumor de que Balmaceda no se había suicidado y que andaba de incógnito por parajes antípodas á Chile.

Este rumor parecía ya desvanecido; pero he aquí que *The Herald* de Jersey, en uno de sus últimos números, asegura que está vivo. Dice que su corresponsal, persona seria y verídica como lo es ó debe serlo todo corresponsal de un diario yanqui, en Tasmania, posesión inglesa de Australia, vive un hombre cultísimo aunque reducido á una gran miseria, que dice ser el ex-presidente Balmaceda, de Chile.

"Es, añade, un hombre alto y delgado, de ojos azules muy vivos, de frente espaciosa, de pelo ondulado y ceniciento y se deja barba y bigote.

Habla siempre como enseñando y se manifiesta siempre muy nervioso.

El español lo posee admirablemente y se expresa con suma corrección en inglés y francés.

Termina el noticioso corresponsal diciendo que el misterioso personaje desempeña actualmente el puesto de empleado en el municipio de aquella ciudad, donde es conocido con el nombre de Mr. Harrington. No habla nunca de Chile y si alguna vez llega á hacerlo, manifiesta mucho desprecio por los hombres de su país.

En su *study* posee un retrato de una señora de edad, gorda pero muy simpática, que dicen ser su madre.

El corresponsal promete enviar más detalles sobre este curioso asunto que será la comidilla de los gacetilleros chilenos.

### JOAQUIN LLINAS

Con toda su cara bonita y su frente en alto, pretende disfrutar de una cuenta de C. 114.60 que el señor Ovidio Gil regaló á la Junta de Caridad para beneficio de los pobres y con no menos desfachatez viene acusando las pruebas publicadas en "El Día," "La República" y "El Centinela."

(Permanente).

## Actitud oficial

El Supremo Gobierno, que dedicado completamente á las difíciles é intrincadas labores administrativas se había abstenido en absoluto de hacer caso á continuos é injustificados ataques que á diario se le prodigaban, dejando á la libre emisión del pensamiento toda la amplitud que pudieran ambicionar los más exigentes partidarios de la libertad de imprenta, se ha visto precisado, saliendo de su acostumbrada calma y de la actitud demasiado tolerante que se había impuesto, á manifestar su intención de no permitir en lo sucesivo que la diatriba insolente ponga obstáculos de ningún género á su labor, dejando, sí, amplio campo para que la crítica racional, el ataque mesurado ó el consejo juicioso se manifiesten en todo tiempo ayudando á resolver los múltiples problemas administrativos de que está encomendado. Esta declaración del Gobierno, necesaria yá por el desbordamiento apasionado de algunos miembros del periodismo, no significa otra cosa que el deseo de que la paz pública, indispensable para el progreso de la Nación, no se altere en lo más mínimo y por ningún pretexto, que ninguna persona de juicio se atreva á calificar de ilegal ni de atentatorio á las libertades públicas, encontrando más bien en él la promesa, innecesaria en este Gobierno pero siempre grata, de que la bien entendida libertad de imprenta no encontrará ningún obstáculo á su paso y que los ciudadanos podrán, en los límites marcados por la cultura y el patriotismo, tomar participación en la cosa pública, criticando ó aconsejando mesuradamente lo que les parezca conveniente. De ese modo la misma oposición contribuirá á que el país marche por la senda de la ley y del bienestar, desapareciendo los odios en vez de recrudecerse, y ejercerá sus energías en la verdadera solución de los problemas nacionales.

El Gobierno ha dado un paso que tiene, sin género de duda, la sanción de la mayoría de los costarricenses, amantes del orden y del trabajo.

Hé aquí el documento oficial, relativo al asunto publicado en "La Gaceta" de ayer:

### Sección editorial

Aprovechándose del suceso ocurrido en la plaza de toros el domingo tres del corriente, el círculo de agitadores que á todo trance quiere hacer difícil, ya que no imposible, la labor del Gobierno, ha levantado una campaña en que se hace uso de todas las armas, hasta de aquellas que la más elemental hidalgía prohíbe emplear.

Con torcido intento se inculpa al Gobierno de la realización de actos que le son absolutamente extraños, cuyo origen fue público y en los cuales la mala

fe de la inculpación es tan grande como injusta.

Y en esa campaña de descrédito, y en esa labor antipatriótica, el país, que mira con repugnancia la politiquería de oficio, está á diario sintiendo la desazón que le ocasionan los que, á todo trance, predicán doctrinas cuya propagación haría de Costa Rica en no lejana época un nuevo triste ejemplar de esos países desgraciados que por las vías de la eterna lucha política labran su desprestigio y á rápidos pasos van á su ruina.

Si Costa Rica progresa con paso firme; si en ella el extranjero se siente lleno de garantías y el nacional vive dedicado á sus labores sin el alarma que produce la constante agitación interna; si nuestra Patria es citada como modelo de cordura y como tierra estéril para aventureros nacionales ó extraños que medren al calor de incesantes y nocivas agitaciones, es precisamente porque el trabajo es nuestro norte y la paz nuestra egida; es porque al Gobernante honrado no se le ponen obstáculos de mala fe; es porque al pueblo no se le enseña, con venenosa lección, á perder el respeto debido á las autoridades constituidas.

De esta senda, que hasta hoy se ha seguido, quieren los elementos que miran su interés de bandera por encima de los intereses del país, sacar á Costa Rica, llevándola con su cruzada antipatriótica á la lucha diaria; procurando sembrar el desprestigio de todo acto de gobierno; discutiendo, con acritud impropia, altos intereses que tratan sin mesura y sin otro fin que el de satisfacer sus pasiones; llevando, en fin, á nuestro pueblo mala enseñanza, q' si se propaga por su perpetua intranquilidad.

El Gobierno cree que ha llegado el caso de cortar el mal de raíz. Es de su deber no sólo asegurar la paz pública contra atentados de hecho sino también impedir que se propague la falta de respeto á las autoridades y que se busque su desprestigio con discusiones de mala fe, envueltas en el insulto procaez y en la aseveración embustera.

El Gobierno ha soportado en silencio durante todo el actual período cuanto el desenfreno más inmotivado ha querido lanzarle en su camino. Cree llegado el caso de no seguir en esa vía: en ella los enemigos cobran cada momento mayores bríos, los amigos se desalientan, la labor administrativa se hace punto menos que imposible y el país se desasosiega y mira con temor el porvenir.

El Gobierno, compuesto de hombres cuya honradez no se discute y cuyo mayor empeño es el de hacer cuanto en su mano esté en busca del bienestar de la Patria, oír con gusto y con atención la crítica racional, el ataque mesurado ó el juicioso consejo; pero no consentirá ni un día más la diatriba insolente y embustera que siembra para mañana la intranquilidad de la eterna lucha intestina, germen de despotismos ó de anarquías.

### LOS GOBIERNOS FUERTES y los GOBIERNOS DEBILES

Todo eclecticismo en política es de fatales resultados.

Mirabeau hizo fiasco por querer jugar con dos cartas—una con la corte y otra con los diputados del pueblo.

Es forzoso, absolutamente indispensable en política, estar bien definido, tener fisonomía bien marcada.

Los Gobiernos no deben hacer en la sociedad el papel de

los péndulos en el reloj: el que oscila cae.

Sólo una marcha uniforme por líneas rectas puede salvar á los pueblos y á los que mandan á los pueblos á mandarlos.

Es preciso no perder jamás de vista que es un imposible, prácticamente hablando, el término medio entre *libertad* y *tiarania*. Y si se nos propusiera la alternativa, de seguro que, sin vacilaciones ni perplejidad alguna, optaríamos por el de liberales con energía, antes que aparecer débiles, fluctuando entre Scila y Caribdis.

La Historia prueba que los gobiernos débiles no tienen razón de ser, sin diferencia alguna entre gobernantes civiles y militares, pues no es el primero de esos caracteres lo que determina la debilidad gubernativa, sino la falta de valor moral en los gobernantes. Y esto, que es mucha verdad, nos lo prueban los gobiernos *livicos* de Lamartine y de Cavainac en Francia, y de Figueras y de Castelar en España, de Comofor en Méjico, de José Ruperto Monagas en Venezuela y de Ulises F. Espaillet y Juan I. Jiménez en Santo Domingo.

Se llama gobierno fuerte el que no vacila en hacer que la ley se aplique seca y secante ó sea de lleno, con toda fuerza y vigor, sin que le detengan contemplaciones del momento ni temores del porvenir.

Se llaman gobiernos *débiles* los que temen y vacilan y aflojan ante los peligros que los amenazan como diez y que más adelante los hostilizan como mil.

Los gobiernos *fuertes* no temen que sus enemigos queden en la condición de tales. Los gobiernos *débiles* sueñan con el bello ideal de convertir en amigos á sus enemigos.

Los gobiernos *débiles*, siguiendo aquella línea de conducta, viven á ciegas respecto de sus enemigos: no pueden distinguir los unos de los otros.

Nosotros preferiremos hundirnos con un gobierno fuerte antes de participar del ridículo que pudiera traer un débil. En lo primero hay mucha gloria y en lo segundo yo no veo sino mortificación y vergüenza!

(Párrafos de un artículo de "La Estrella del Salvador").

### CORRESPONDENCIA

Sr. Director de "El Dia"

P.

Estimado señor Director:

Pensando hacia qué punto deben converger las miradas del Gobierno y de los ciudadanos para darle el necesario impulso á nuestro país y concluir de atravesar la funesta crisis, poniéndonos al mismo tiempo á cubierto de dificultades futuras, no se encuentra otro medio que la absoluta dedicación á las empresas agrícolas, como se ha dicho miles de veces y como se repite de continuo. Pero es el caso que nuestros agricultores, á poco de emprender, se encuentran metidos en un atolladero del cual no pueden por su propia iniciativa salir, como sucede ahora con los que se han dedicado á la siembra de la caña de azúcar. Serio á todas luces es el problema que con ese motivo se presenta. Hay algunos

miles de hectáreas de tierra sembradas de caña y empresarios que han invertido cuantiosas sumas en su cultivo; y ahora que por esa circunstancia está el país en condiciones de producir miles de toneladas de azúcar, nos encontramos con que el consumo particular es relativamente insignificante, dada la magnitud de la producción, y que la única demanda grande—la de la Fábrica Nacional—puede decirse que se ha nulificado por la gran existencia de dulce, mieles y alcohol que tiene en bodegas.

¿Qué hacer en semejante situación? Desalentarse es caer y no se han de perder las sumas invertidas perdiendo los cañales.

Muchas, muchísimas soluciones se han señalado en los periódicos para dar salida al producto: unos creen que mediante ciertas combinaciones podrá nuestra azúcar competir con otras en el extranjero; otros, que estimulando el uso del alcohol para el alumbrado y poniendo fuertes derechos al petróleo podrá el país gastar todo el alcohol y por consiguiente todo el dulce que se produzcan; otros que, ya sea estableciendo destiladeras particulares mediante ciertas restricciones ó ya destilando en la Fábrica Nacional por cuenta de los productores, se pondría á éstos en condición de convertir en un artículo exportable ó conservable lo que pueden perder pasándose las épocas de la caña.

Los medios, buenos todos, separados ó conjuntamente; pero en realidad no se ha hecho nada práctico, limitándose todos á esperar que el Supremo Gobierno, que sabe Dios qué rosario de dificultades estará pasando, dé solución al problema que tiene tantos interesados, sin que la iniciativa particular se mueva como debe. Y no se me argulla que ella nada puede en este caso, cuando precisamente es la que lo vence todo en épocas de apuros.

¿No sería, en el caso presente, factible y útil la realización de un congreso ó reunión de todos los azucareros del país? Claro que sí.

Reunidos todos mediante el llamamiento de unos pocos, discutirían con interés la cuestión, se expondrían teorías, se adoptarían medidas, se conciliarían intereses y se llegaría á conclusiones prácticas y realizables. Entonces sí entraría la acción gubernativa á secundar sin duda alguna la labor de los agricultores.

Esta, señor Director, es una humilde idea q' lanzo sin más objeto que el de llamar la atención de nuestros apurados azucareros, cuya situación conozco, á ver si es posible que reuniéndose encuentren solución al difícil é importante problema.

Con gratitud por la publicación de la presente, me es grato suscribirme su affmo.

UN AGRICULTOR

San José, 10 de Enero de 1904.

### De Europa

A AMÉRICA EN GLOBO.—He aquí algunos detalles precisos é inéditos

acerca de la travesía del Atlántico, en globo, que va á intentar M. Eliseo Reclus, con el concurso pecuniario de Mr. Gordon Bennets, del "New York Herald."

La partida se efectuará probablemente en marzo de este año en Tenerife.

La expedición considera como solución satisfactoria la que lleve el aerostato á un punto de la costa Norte de la América del Sur, situado entre el Cabo de Gallinas, al Oeste, y Pará al Este. La isla de la Trinidad parece el punto de desembarco más conveniente que pueda imaginarse, tanto por la población que la habita como por su posición ante la costa de Venezuela. Este punto dista próximamente 5,000 kilómetros de las Canarias; la desembocadura del Amazonas está á 4,200 y el Yucatán á cerca de 8,000.

Del punto de arribada dependerá naturalmente la duración de la expedición. La fuerza media de los vientos alisios corresponde á una velocidad de 53 kilómetros por hora. Pero esto es tratándose de la fuerza del viento que puede aprovechar una vela á algunos metros sobre el nivel del mar, mientras que á 500 metros más arriba es lógico creer que el globo se mueva con mayor velocidad; una mitad más puede calcularse.

Cabe, pues, fijar la duración media del viaje en cuatro ó cinco días.

Parece que otro pasajero se unirá á Mister Capazza, Berget y Rocquet y á los dos marineros, y será el promovedor de la expedición, M. Elisee Reclus, lo cual dará al viaje mucho mayor interés por la personalidad y el saber del eminente geógrafo.

FALSO CORONEL BOER.—En Berna ha dado con sus huesos en la cárcel un vividor que había descubierto el medio de darse buena vida y hasta de llegar á hacer fortuna.

Haciéndose llamar Henri de Günsch y titulándose coronel de artillería boer, alojábase en las casas de los principales capitalistas, en las que era obsequiado constantemente, prodigándosele halagos, atenciones y aun á veces llenándole los bolsillos.

El falso coronel daba conferencias acerca de la campaña boer. No se sabe quién tuvo la idea de telegrafiar al ex-Presidente Steyn, á Reichenhall, donde se encuentra, recibiendo la contestación de que aquel coronel era completamente desconocido.

La policía intervino entonces, y el conferenciante y militar fue arrestado, habiéndose descubierto que sólo se trata de un charlatán vulgar, ladrón de oficio, que en diversas ocasiones ha tenido que pasar largas temporadas en diferentes presidios.

Antes de ser detenido en Berna, el falso coronel estuvo en Zurich, donde celebró dos conferencias. Durante su estancia en Zurich hizo una excursión á Nethberg, y al inscribirse en el libro de registro del hotel Uto-Kulm hizo preceder su nombre de las siguientes palabras: "Ora et labora"...Fe, justicia y verdad....He aquí mi divisa."

EL MAPA DEL CIELO.—La parte preliminar del famoso mapa fotográfico del cielo, ó sean las numerosas observaciones necesarias para la formación del catálogo fotográfico de la bóveda celeste, se haya completamente terminado, al decir de la Prensa parisienne.

Trátase de una obra gigantesca realizada por los principales observadores del mundo, por iniciativa y bajo la dirección del observatorio de París.

El catálogo fotográfico del cielo comprende más de tres millones de estrellas ya medidas en su mayoría y que podrán servir de indicación al ser constituido el mapa fotográfico definitivo.

Sumando el total de observaciones hechas, reunirá dicho mapa más de veinte millones de estrellas; nnas diez veces más que las mejores cartas celestes actuales.

Aparecerán fotografiados en el mapa hasta los astros de décima cuarta magnitud.

Se formará idea de la enormidad de la empresa sabiendo que

el mapa comprende 22,000 hojas con un total de 40 millones de astros.

INFORMACIÓN

Acontecimiento desgraciado

Encuentro de un cadaver en el Río Torres

En la mañana de ayer la Policía fue avisada de que á flote en el agua del Río Torres, en la calle que conduce á San Francisco, se veía el cadáver de un hombre, el que fue sacado poco después y conducido al Hospital de esta ciudad.

El individuo muerto resulta llamarse Francisco Méndez y ser vecino de San Isidro de San José; y hecha la autopsia, el Médico del Pueblo dictaminó haber sido ahogado.

Por averiguaciones hechas se ha sabido que el señor Méndez cayó anoche al río y probablemente del puente mencionado; pero no se explica cómo, pues sólo haciéndolo, de propósito puede caer allí una persona al agua, y la conducta de Méndez y otros motivos impiden suponer un suicidio; si bien es cierto que el individuo al pasar por allí debió haber ido tomado de licor, según dicen personas que lo vieron anteriormente al suceso, no era tan grave su estado de ebriedad para que el sentido le faltara hasta el punto de exponerse á un horrible peligro.

No existe tampoco en el asunto nada que haga suponer un crimen y sólo á la mala suerte del señor Méndez puede achacarse la desgracia que concluyó con su vida cuando él regresaba á su pueblo y á su hogar, después de haber estado en San José en negocios de su interés, pues era hombre acomodado y distinguido entre sus coterráneos.

Lamentan principalmente tal desgracia, la esposa y dos hijos del difunto, á quienes damos nuestro pésame.

Actualidad extranjera

Panamá, 11.—La Junta de Gobierno obsequió con gran banquete á los representantes diplomáticos y consulares de aquellos países que han reconocido la nueva República. Asistieron también los jefes de las fuerzas americanas. El Gral. Elliott, llegó en tren expreso. El señor Buchanan pronunció el discurso principal extendiendo á Panamá la bienvenida á las filas de las naciones independientes. Federico Boyd brindó á la salud del Presidente Roosevelt, cuya simpatía y buenos sentimientos hacia la República de Panamá han alentado á la Junta en sus faenas y están bien apreciados por todos los corazones istmeños. Dentro de pocos días Mr. Buchanan obsequiará con un banquete á la Junta de Gobierno. Mañana comienzan á reunirse los miembros de la Constituyente. La noticia de la salida de Washington de Herrán y Reyes ha motivado actividad entre la tropa istmeña. Todo está listo para acordar una buena recepción á los colombianos si éstos marchasen contra las fuerzas de la República de Panamá.

Washington, 11.—Si Colombia no precipitase las hostilidades con los Estados Unidos mediante la invasión del territorio del Istmo, es muy proba-

RESTAURANT CENTRAL

Cavallini y Viviani

ble que se le presentará con unos millones de dollars para curar la herida que sufrió su orgullo por la separación del Istmo. Se habla vagamente de la suma de diez millones. El General Reyes recibió anoche una nota oficial de la Secretaría de Estado avisándole que su misión ha fracasado.

Pekin, 11.—Anuncia un telegrama recibido por la agencia noticiosa Reuter, que el Japón desea más tiempo para completar sus preparativos; así es que continuará las negociaciones. Son muy fuertes las probabilidades de un rompimiento antes de la primavera. El Emperador de China ratificó hoy los tratados comerciales celebrados con los Estados Unidos y el Japón.

Pekin, 11.—La Prensa nativa asegura que la guerra es inevitable, que comenzará pronto y que la China estará complicada. La colonia extranjera se muestra muy preocupada porque teme una repetición de los saqueos y matanzas que se sucedieron en 1900.

San Petersburgo, 11.—Dice el Novikrai que es necesario organizar una alianza pan-europea para oponerse á la alianza pan-asiática de la raza amarilla contra la raza blanca, que está madurando bajo la influencia de la dominación japonesa.

Salónica, 11.—Se ha despatchado á Kumacoa una fuerza de tropa turca para batir una banda de insurgentes búlgaros que invadieron el territorio del imperio; verificóse una batalla en Jochana, en que los búlgaros perdieron 100 hombres.

Londres, 11.—En un despacho fechado Tokio 10, Mr. Bennett Burleigh dice: Todo indica la aproximación de la guerra. Una semana ó quizá menos transcurrirá antes que comience el drama. La primera lucha será naval y enseguida terrestre.

Panamá, 12.—De Guatemala avisan que acaba de publicarse un decreto autorizando el pago de toda deuda de oro en papel á razón de dos pesos cincuenta centavos por un peso en oro. Los Ministros extranjeros han protestado porque el valor del peso en papel es el 18 por 1. Se teme que tales medidas afectarán el crédito del Gobierno.

Aden, 11.—El combate que se verificó entre las fuerzas británicas y las del Mad Mullah dió por resultado una terrible derrota para éstos que tuvieron 1000 muertos. De parte de los británicos hubo dos oficiales muertos y 8 gravemente heridos.

Wasginton, 11.—La Secretaría de Estado tiene informes de que el Japón ha contratado 30 vapores mercantiles para servir de transportes. Se sabe también que Rusia está aumentando la guardia de la Legación en Seoulo y que Francia enviará una fuerza para proteger la Legación.

París, 11.—"La Patrie" publica un despacho de Harbin, población de Manchuria, el cual avisa que los militares rusos ase-

guran que la guerra es inevitable; que dentro de 10 días estarán concentrados en Puerto Arturo 100,000 hombres y que dentro del mismo tiempo se podrá colocar en la Manchuria 100,000 hombre más.

Notas de arte

El literato mexicano Federico Gamboa ha dado á las letras americanas una nueva novela que se titula "Santa".

No conocemos la obra; pero, dadas las altas dotes literarias de su autor, bien se puede juzgar lo que ella será.

—Un actor inglés q' hacía tiempo se había retirado á la vida privada á gozar tranquilamente de sus rentas, paseaba por la ciudad mexicana, cuando de pronto se encuentra en una esquina con un cartel teatral que anunciaba la representación del drama "María Rosa". El sólo nombre de la obra le despertó entusiasmo y asistió á la función. Dicen que terminado el espectáculo, salió del teatro agitado y nervioso y no paró hasta conseguir el libreto y traducirlo al inglés para ir él mismo á su patria á ponerlo en escena, donde dió un resultado maravilloso.

¡Ah! El que entra al teatro, difícilmente sale de él.

—Parece que la novela "María", de Jorge Isaacs, que ha sido arreglada para el teatro, no ha podido representarse debido á que en Bogotá actualmente todo mundo no se preocupa de otra cosa que de la cuestión de Panamá.

DATOS IMPORTANTES

Oficial

—Vista la patente de Vicecónsul de los Estados Unidos de América en el puerto de Limón, de Costa Rica, expedida por el Gobierno de dicha nación á favor del señor F. Percy Sectt, se acuerda conceder el exequátur de ley á la referida patente.

—Vistas las solicitudes de los reos Filomena Ulloa Quesada y Florentino Alvarez, encaminadas á pedir rebaja de la pena á que fueron condenados, la primera por infanticidio frustrado y el segundo por el delito de robo, se accedió favorablemente á lo pedido, rebajándoles la décima parte de la pena á que fueron condenados.

—Se nombra á don José Moya Jefe Político del cantón de San Mateo, mientras dure la licencia del propietario, don Gonzalo Figueroa.

Movimiento judicial

Juzgado 2º del Crimen.—Se manda evacuar la prueba de conducta de José J. Rojas.

—Se excarceló bajo fianza á Juan F. Céspedes, reo de lesiones.

—Se previene al Licenciado Lorría Iglesias se presente á aceptar la defensa de Antonio Villalobos.

—Se ordena someter á conocimiento de la Facultad Médica la duración de la herida causada á Teodoro Mora.

—Se manda ampliar la sumaria por lesiones causadas á Avelino Morales.

—Se sobresée á favor de Ramón Bonilla y otro por estafa.

Documentos defectuosos

Partido de Alajuela.—Junta de Educación de San José, Norte de Atenas; Rosa Villalobos Alvarado y otros; José Filadelfo Soló-

zano Vargas; Carmen Jiménez Rodríguez; Elsa Cordero de Esquivel; Ildefonso Barquero Bonilla; José Jiménez Vargas; Otilia Rojas Arias; Pedro Ulate Delgado; Ramón Aguilar López.

Defunciones—Día 12.

José Rafael Remigio Chacón, de 2 meses 27 días, hijo de María Chacón, murió de ataque cerebral; distrito de Santa Bárbara de Pavas. Juan Enrique del Socorro Morales Marín, de un mes 8 días, hijo de Juan Morales y Enriqueta Marín, murió de gastro-enteritis; distrito de Catedral. Valentina-Carmen de las Mercedes Quesada, de 2 años, 5 meses, 26 días, hija de Amelia Quesada, murió de ataque de lombrices; distrito del Hospital.

Carcel

Entraron: Ricardo Mata, Jesús Carvajal Q., Adolfo Giralt Ulloa, José Ma. Coto, Jenaro Cruz M., Leandro Garbanzo, José R. Flores, Benjamín Mora y Santiago Reyes Cervantes, conducidos por vagos.

Movimiento marítimo

Limón 12.

Anoche á las 8 ancló procedente de Port Morant, el vapor inglés "Orocabessa". Pasajeros: W. Taylor, F. Wergin y A. Westón. Sin carga ni correspondencia.

Telegramas rezagados

Juan Franco Brenes, de Cartago. Balvanera Retana, de Heredia. Patrocinia Ruiz, de Santa Lucía. Mercedes Bonilla, de Buenos Aires. Patrocinia de Ruiz, de Guatemala. Jerónimo Morice, de Rivas. Dolores Escobar, de San Salvador.—Oficina Central. San José, 11 de Enero de 1903.

HECHOS Y DICHS

MUCHAS y grandes partidas de café beneficiado se despacharán en la presente temporada por la vía del Pacífico, para evitar atrasos en la entrega del grano de oro en los mercados europeos.

DE tal manera se ha escaseado la harina en nuestra plaza, que ya los bollos de pan que se venden á cinco céntimos, son casi del tamaño de una quesadilla. No hay remedio: hay que tirarle á la tortilla.

UN joven ciclista llamado Pedro Manzanares, atropelló á una campesina en la esquina de la Arena. Un pequeño golpe fue todo lo que sufrió la mujer.

EL nicaragüense Edmundo Peralta le dió una pedrada por la espalda á su concubina Josefa Mejía, allá por el Panteón.

ALBERTO Otárola Viquez, oriundo de Aserrí, se cachó un jarrón de porcelana en una casa donde servía, y desapareció.

A UN individuo de apellido Flores le robaron un revólver, que buscaba ayer en las casas de empeño sin que pudiera encontrarlo.

JUA Felipe Alcázar y Filernón Ordóñez (colombiano éste) se dieron de trompadas por una ella que vive por el Paso de la Vaca.

DOS escolares, Joaquín Guzmán y Pedro Artavia, estaban ayer molestando á un pordiosero en la esquina de la Violeta; de pronto se lanzó sobre ellos y les propinó un tirón de orejas. Bien merecido, por cierto!

UNA más; antes de anoche se fugó del hogar una chica guapísima llamada... Fulana Gutiérrez, vecina de La Uruca; el raptor es de apellido Fuentes. La pobre madre busca con insistencia y desesperación á la ingrata moza.

UN italiano fue atropellado por el tren, antier, cerca de Matina;

los golpes que recibió no son de gravedad.

POR carta particular recibida del Salvador, hemos sabido que los vientos que corren actualmente en aquella República son tan fuertes que han infundido pavor en las gentes.

POR el lado de la Plaza de Ganao se reune por las tardes un circulo de gentes que se complacen en molestar á los transeuntes. Si persisten en tan ingrata diversión los exhibiremos con sus nombres y apellidos.

AYER de mañana tomaron el tren con dirección á Punterenas, como ciento cincuenta personas de esta ciudad, ávidas de las fiestas que se celebrarán en aquel bello Puerto.

EL n.º 6 de "Las Artes Gráficas," diminuta como simpática publicación de don Abelino Alsina, circuló ayer. Es una preciosa revista que habla muy alto del estero y buen gusto de su propietario.

DOS puestos para taquilla en Alajuelita se rematarán en la Gobernación de esta Provincia, á las 12 del día 13 del corriente.

REMATE de animales pertenecientes al fondo de la Policía habrá el próximo sábado, á mediodía, en el lugar acostumbrado.

EL Colegio de Farmacéuticos tendrá Asamblea General el 15 del corriente á las 7 p. m.

A TODAS LAS PERSONAS que han protestado nuestros recibos de Diciembre les manifestamos que no es caballeroso ni honrado no querer pagar el miserable coloncillo después de haber estado recibiendo el periódico que no devolvieron, como es costumbre cuando no se quiere la suscripción. Esperamos, pues, que paguen.

AVISO de la Dirección General de Correos.—Han empezado á venir los paquetes postales; esta Dirección espera que á fines de la semana entrante no quedará uno solo en Limón. Las comunicaciones con ese puerto se han regularizado por completo y á menos que sobrevengan nuevas dificultades, el servicio no sufrirá más contratiempos, pues para ello no se ha omitido ningún esfuerzo.

PAREJAS sospechosas se sientan todas las noches en el atrio de la Catedral, semejantes á zonzos melancólicos. Señora policía, corra Ud. á esas aves.

Sombreros de pita

muy finos, para la estación de verano, vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sus del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

A LOS SEÑORES CONSTRUCTORES

—Y AL PUBLICO EN GENERAL—

Aviso que teniendo gran existencia de café de concha [superior calidad] ofrezco á precio muy barato, pudiendo suministrar la cantidad que pidan, y exacto cumplimiento en los contratos.

Pueden entenderse con Otoniel Monge en Patarrá y en esta ciudad con Jesús Prada.

Avenida 12 Este.

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarillar, estilo americano que vende ARTAVIA? Y tan BARATOS como BUENOS

# Toda competencia

se estrella ante los precios dela

**ZAPATERIA ITALIANA**

—DE—

**ANTONIO CARBONI**

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4a Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

# C-Rica Railway

COMPANY LMTD.

## AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1º de Enero de 1904 en adelante, quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos. El tren número 25 saldrá de San José á las 7 a. m., de Las Lomas, á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m., de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes será apuntada en un lugar visible en todas las estaciones.

*R. E. Brounger,*  
ADMOR. GENERAL.

San José, diciembre de 30 1903.

## CAFE MOLIDO

De superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la Sucursal de Panadería de don Félix Pérez, frente a "La Bicicleta," lo mismo q' pan caliente a todas horas.

# Restaurant

25 varas al Norte de la pulpería "La Viña," al N. O. de los Parques de Morazá, se ha trasladado la ya famosa HOSTERIA DE JULIA ROBLES.

en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. **Y CENAS**

La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión

*¿DESEA Ud.*

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

**LA NUEVA YORK**

—DE—

**Rafael Fonseca Calvo**

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas.—Calle 20 Norte.



QUE FACIL EL ALIMENTO

# "OZOMULSION"

Muestras gratis en la Botica "La Violeta." Agentes generales en Centro-América, Jiménez & Co.

## LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la República es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE

DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños la carne se lleva á domicilio

"LISTERFORM"

## "LISTERFORM"

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
- LLAGAS,
- HERIDAS,
- LACERACIONES,
- HERPES,
- ECZEMA,
- SARPULLIDO,
- GRANOS,
- EMPEINES

y todas las afecciones subcutaneas.

"LISTERFORM"



EL OVO LECITHINE BILLON se emplea bajo forma de Granulados, de Grasas y en inyecciones hipodérmicas. F. BILLON Farmacéutico, 46, rue Pierre-Charron, PARIS.

Depositarlo en COSTA-RICA: J. A. FITTYE

MODELO DE LA BOTELLA DEL VERDADERO

## ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO

del **D<sup>r</sup> GUILLIÉ**

Desde hace más de noventa años, el **ELIXIR** del **D<sup>r</sup> GUILLIÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del **Hígado**, del **Estómago**, **Gota**, **Reumatismos**, **Fiebres Palúdicas** y **Perniciosas**, la **Disenteria**, la **Grippe** ó **Influenza**, las enfermedades del **Cólic** y las **Lombrices Intestinales**.

Es uno de los medicamentos más económicos como **Purgativo** y **Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la **Bilis** y las **Fleías**.

Depósito General: **D<sup>r</sup> PAUL GAGE** Hijo, Farm<sup>o</sup> de 1<sup>a</sup> Clase 9, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS

**Y EN TODAS LAS FARMACIAS.**

Rehúese todo antiflemático que no lleve la firma PAUL GAGE.



Operétila en todas las principales Farmacias

## Vino Uraniado PESQUI

REMEDIO

INFALIBLE

por la Curación

DEL

**DIABETES**

EN TODAS las Farmacias y Droguerías

## ASMA y CATARRO

Curados por las **CIARRILLAS ESPIC** ó el **POLVO** En todas las buenas Farmacias. Por mayor: 20, rue Saint-Lazare, Paris. Exibir esta Firma sobre cada Cigarrillo.

Exibir esta Firma sobre cada Cigarrillo.

# LA EMULSION DE SCOTT

¿Por qué maltratar el estómago exigiéndole la digestión del aceite de hígado de bacalao simple, cuando se puede tomar en la EMULSION DE SCOTT el mismo aceite ya digerido en parte y listo para su inmediata absorción por la sangre?

Se parece á la leche y es casi tan fácil de tomar.

Lo primero que se advierte es un aumento de fuerza y más energía vital.

Cuando hay pérdida de carnes, palidez, debilidad y depresión de la vitalidad, aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos es lo que se necesita. Cualquiera buen facultativo os lo dirá, agregando que la EMULSION DE SCOTT es lo que necesitáis.

El aceite de hígado de bacalao es un alimento admirable, á la vez que una excelente medicina. Los hipofosfitos dan vigor y fuerza al cerebro y los nervios, y combinados, como lo están, con el aceite de hígado de bacalao, hacen de la EMULSION DE SCOTT un remedio de un valor incalculable como productor de carnes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

Exíjase la legítima de Scott con el envoltorio completo en que aparece la contrasena del pescador que lleva sobre los hombros un gran bacalao.